

1^{ère} rencontre des ELSA du Grand-Est

Table ronde : Enjeux et perspectives

Dr Elise GAUGLER, praticien hospitalier

ELSA du CHRU de Strasbourg, Hôpitaux Universitaires de Strasbourg (HUS)

Je remercie le Dr Pissochet et le Pr Paille de m'avoir invitée à participer à la table ronde de cette première rencontre des ELSA du Grand-Est.

L'ELSA du CHRU de Strasbourg fait partie du Centre d'Addictologie, représentant le niveau 1 de l'addictologie hospitalière, et comprenant également un CSAPA. L'équipe est mutualisée sur les deux UF.

Les 4 enjeux et perspectives repérées par l'ELSA de Strasbourg sont :

- **Le développement des missions « périnatalité et addictions »** depuis le début de l'année 2014, suite à l'arrêt du Réseau « Maternité et Addictions » fin 2013 (arrêt du financement par l'ARS). Une nouvelle fonction a été rajoutée à l'ELSA, celle de sage-femme. Les enjeux sont le développement de ces missions au sein des 4 maternités de la Communauté Urbaine de Strasbourg (commande de l'ARS Alsace), d'être visible au sein de l'hôpital, et le travail au sein d'une équipe pluridisciplinaire comprenant des sages-femmes référentes. Une formation organisée par le Centre d'Addictologie est prévue sur le thème « grossesse, parentalité et addictions » le 11/12/14 au CHRU.
- **L'articulation ELSA et services d'accueil des Urgences des HUS**, notamment le week-end (ELSA non opérationnelle) dans le cadre de la problématique « jeunes, alcool et conduites à risque ». En lien avec le projet de création d'une Consultation Jeunes Consommateurs dépendant du CSAPA des HUS et délocalisée à la Maison des Adolescents de Strasbourg.
- **La place de l'ELSA lors des bilans pré-greffe hépatique**, les demandes d'intervention devenant plus fréquentes, le CHRU étant un centre transplanteur. Comment l'ELSA se positionne dans le cadre d'un bilan pré-greffe hépatique (en urgence ou programmé) chez les patients alcoolo-dépendants.
- **La mission de formation auprès des équipes soignantes** à développer, probablement sous forme d'un programme fixe annuel, avec inscription des soignants dans le cadre de la formation continue.

1^{ère} rencontre des ELSA du Grand-Est

Synthèse de l'atelier 1 : les missions des ELSA dans l'hôpital – mobilisation et formation des équipes non spécialisées en addictologie. Expériences et échanges sur les pratiques aux urgences, en médecine et en chirurgie...

Dr Elise GAUGLER, praticien hospitalier

ELSA du CHRU de Strasbourg, Hôpitaux Universitaires de Strasbourg (HUS)

Trois présentations alsaciennes mettant en évidence l'hétérogénéité des ELSA en fonction :

- de la construction des ELSA au sein des établissements hospitaliers de rattachement ;
- du fonctionnement propre : différence dans les modalités d'intervention auprès des patients et dans les modalités de formation des équipes soignantes.

Exemple de l'ELSA de MULHOUSE : fonctionnement général

Grande équipe (11 ETP), bien implantée dans le Centre Hospitalier, permettant un véritable partenariat et des passages systématiques dans certains services (psychiatrie, urgences, hépato-gastro-entérologie, pneumologie...). Interventions courtes, dans le but de faire gagner du temps aux équipes soignantes. Distribution de protocoles dans les services. Elaboration de « fiches navettes » pour la sortie du patient. Collaboration en intra-hospitalier avec l'équipe de liaison de psychiatrie et de la douleur. Collaboration en extra-hospitalier avec les autres institutions (CSAPA, CAARUD, niveau 2, CHRS, CSSRA...).

Difficultés repérées : de gestion sur deux pôles différents (psychiatrie et hépato-gastro-entérologie) ; d'une activité peu rentable car l'intervention de l'ELSA tendrait à augmenter la durée moyenne de séjour, ce qui va à l'encontre des politiques de santé publique.

Perspectives : ETP, formation des soignants (objectif 1 minute 30 : intervention brève des soignants repérant les conduites addictives), distribution de cartes de visite avec coordonnées de l'ELSA.

Exemple de l'ELSA de COLMAR : plan de formation

Plan de formation addictologique depuis 2013 (de 1999 à 2012 : centré sur l'alcool), ouvert à tous les professionnels de santé de l'hôpital. Formation de niveau 1, 3 sessions/an de 2 X 2 jours à 15 jours d'intervalle. Petits groupes de 12 personnes animés par tous les acteurs de l'addictologie sur l'hôpital (tabacologie, ECIMUD, CSAPA, ELSA alcool), en réponse aux attentes des participants. L'objectif est de modifier le regard des soignants, d'apporter des éléments de compréhension, et de permettre aux équipes soignantes d'être le partenaire de l'ELSA auprès des patients.

Apports théoriques et ateliers pratiques : le concept d'addiction, le travail sur les représentations des soignants, cas cliniques, accompagnement éducatif, atelier cas concrets, la diététique...

Perspectives pour 2015 : mise en place d'une formation de niveau 2 sur 2 jours pour approfondir (jeux de rôle).

Exemple de l'ELSA de SAVERNE : articulation entre ELSA et service de médecine

Equipe mutualisée CSAPA-ELSA-Hôpital de Jour. Transmission dans le logiciel DX-care. 2 entretiens paramédicaux et un entretien médical pour chaque patient. Intégration des patients de liaison dans le programme d'activités pour les sevrages programmés. Participation des PH de l'ELSA au staff du service de médecine.

Freins repérés : recours tardif à l'ELSA ou le non recours. Les représentations négatives des soignants.